

ISALUD y el Gobierno porteño por la salud de los adultos mayores

El 15 de noviembre la Universidad ISALUD y el Ministerio de Desarrollo Social de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires realizaron la jornada anual de alimentación saludable para adultos mayores. Encabezaron el encuentro la Lic. María Eugenia Vidal, vicejefa de gobierno; el Sr. Claudio Ariel Romero, subsecretario de Tercera Edad de la Ciudad; el Dr. Alberto Cormillot, director

de carreras de la Universidad ISALUD, y el rector de la Universidad, Dr. Carlos Garavelli. Durante el encuentro se firmó el Convenio Marco y el Acta de Cooperación interinstitucional que dará continuidad al plan de trabajo de los alumnos de la Universidad en las áreas de salud, alimentación y movimiento, destinadas a los beneficiarios de los programas de la Subsecretaría de Tercera Edad. Mientras nuestro rector señaló que el trabajo institucional en la "prevención, promoción e inclusión del adulto mayor es crucial para una sociedad desarrollada", Vidal destacó la proyección de las actividades para que los talleres lleguen a más beneficiarios, dado que ellos permiten el mantenimiento activo y la buena alimentación, cualidades "para las que nunca es tarde".



Farmacopolíticas y Chagas



Nos contenta informar que nuestro país, a través de un consorcio público-privado, reactivó la producción mundial del fármaco que elimina el parásito causante de la Enfermedad

de Chagas, hasta el momento sólo producido por un único laboratorio que discontinuó la producción durante el 2011. La directora de nuestra Maestría en Farmacopolíticas y Directora General de la Fundación Mundo Sano, Mg. Sonia Tarragona, coordinó el consorcio que llevó adelante este desarrollo con el respaldo del Ministerio de Salud de la Nación. Se calcula que en Argentina hay entre 1,5 y 2,0 millones de personas afectadas por esta parasitosis. Tarragona señaló que "disponer de este medicamento nos otorga como país total independencia a la hora de programar políticas públicas, especialmente en el campo de las enfermedades olvidadas". Agregó además que "cuanto antes se traten los pacientes, más probabilidades habrá de curación porque una vez que existe daño cardíaco ya no se puede revertir". Con este gran ejemplo, se puso en práctica una vez más la filosofía transmitida por la Maestría en Farmacopolíticas, cuyo próximo ciclo iniciará en agosto de 2012.

Reconocimiento al presidente de la Fundación ISALUD

Nos enorgullece contarles que el pasado 21 de marzo el Presidente de la Fundación ISALUD, Dr. Mario González Astorquiza, ha sido designado Presidente Honorario del Comité de Ética y Ciencia de la Dirección de Ciencia y Tecnología de la Secretaría de Gobierno de la Municipalidad de San Nicolás. El decreto de nombramiento consideró los antecedentes profesionales de González Astorquiza en el campo de la geología, así como su formación en leyes y su experiencia como investigador.



Silvia Chiarvetti, pasión por la docencia y la investigación

Homenaje de sus colegas y compañeros a la coordinadora del Departamento de Investigaciones de ISALUD, fallecida recientemente

Por la Mg. Daniela Álvarez*

La pérdida de nuestra colega, compañera y amiga Silvia Chiarvetti nos ha llenado de dolor. Quienes la conocimos supimos de su calidez, de su forma de escuchar atentamente y de su palabra justa. También supimos del compromiso con sus ideas, de sus valores ineludables y de sus sueños, personales y colectivos.

En las sucesivas horas que transcurren desde su muerte, inesperada, muchos nos hemos encontrado compartiendo un sentimiento: Silvia nos había dejado algo, una enseñanza, una palabra de aliento, un consejo, un consuelo cuando lo necesitamos. Entonces, al momento de recordarla y de conmemorar por su partida, vinieron a la memoria estas charlas,

grandes o pequeñas, profesionales o de la vida, sobresaliendo su sensibilidad generosa y particular para cada uno de nosotros. Su desarrollo profesional ha sido amplio y fructífero en el campo de la salud mental en particular y de la salud pública en general, sumando su pasión por la docencia y la investigación, siempre con rigurosidad, dedicación e infaltable pasión. Silvia era íntegra y profunda, inteligente y respetada, valorada y muy querida. Su ausencia nos entristece hondamente y su recuerdo permanecerá vivo en nuestra memoria.

Acompaña a esta edición un resumen del trabajo realizado por la Lic. Chiarvetti sobre el modelo custodial en salud mental en la Ciudad de Buenos Aires.

* Responsable del Departamento de Tesis de ISALUD

Apertura del Ciclo de Enfermería 2012

El miércoles 7 de marzo las autoridades de la Universidad ISALUD, el Secretario General de la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (FATSA), Lic. Carlos West Ocampo, el titular de la seccional Buenos Aires de la Asociación de Trabajadores de la Sanidad Argentina (ATSA), Héctor Daer, representantes del Sindicato de Salud Pública de la provincia de Buenos Aires y de filiales ATSA, encabezaron el acto de apertura del ciclo lectivo 2012 para los ingresantes a la carrera de Profesionalización de auxiliares en enfermería y el ciclo curricular complementario para enfermeros profesionales.

El vicerrector de ISALUD, Lic. Eugenio Zanarini, agradeció la confianza de la FATSA para cumplir con el desafío de profesionalizar recursos humanos en salud. En tal marco, señaló: "Nuestra misión es darle forma a ese saber empírico que traen los auxiliares y enfermeros, para mejorar el recurso humano que atiende la salud argentina. El mejorar implica darle contenido científico, darle marco a muchas de las tareas que los auxiliares realizan, a partir del nivel

de conocimiento teórico que le podemos brindar desde la Universidad. Ya hemos graduado 250 enfermeros; próximamente se estarán graduando otros 250 más. Es un sacrificio que vale la pena".

Actualmente, y tras cuatro años de trabajo continuo, la Universidad se encuentra profesionalizando a 1300 auxiliares en el país.

Por su parte, el Lic. Carlos West Ocampo, Secretario General de la FATSA, recordó el inicio del trabajo conjunto entre la Federación y la Universidad: "pusimos a disposición nuestro sindicato y esta universidad para que nuestros compañeros pudieran realizar la capacitación que no lograron hacer antes y que les generaba discriminación salarial, laboral. Buscamos hacer todos juntos este cambio. Era un desafío. Hoy, sabemos que ese desafío lo podemos llevar a cabo". West Ocampo destacó, además, el desempeño del cuerpo docente de las carreras, que "trabaja codo a codo para hacer mucho más comprensible todos los contenidos, que tiene atención en los condicionamientos laborales y cotidianos con los que cuentan los alumnos".

Durante el encuentro se hizo una pequeña



reseña de las actividades de formación que se están desarrollando en las sedes de Misiones, Santiago del Estero, Jujuy, Río Negro y localidades bonaerenses, para mejorar la capacitación del sector salud. Al finalizar la disertación, el titular de la FATSA destacó el por qué de este trabajo pedagógico continuo: "siempre tenemos los objetivos claros para llevar adelante cambios en las realidades de los derechos y condiciones laborales. Una de las herramientas fundamentales para ello es la educación y formación en nuestra profesión".

Trabajo intercontinental para la mejora de la formación en Enfermería



El pasado diciembre, ISALUD recibió la aprobación de la Comisión Europea para iniciar el proyecto Alfa Funda Enfermería, concentrado en la mejora de la formación universitaria en la profesionalización del personal auxiliar de enfermería en América Latina. El trabajo se desarrolla en junto con la Universidad Cayetano Heredia (Perú); la Universidad Nueva San Salvador (El Salvador), y la Universidad Gran Asunción (Paraguay). Consciente de la baja cantidad de aspirantes a carreras de enfermería universitaria, y de la alta deserción de los alumnos cursantes, el consorcio internacional que integra el proyecto propone abordar el problema del acceso y permanencia de los auxiliares de enfermería a las carreras de profesionalización de nivel superior, a fin de contribuir con la inclusión social al disminuir la desigualdad por razones económicas y de género. Esta acción constituye, además, un avance hacia la reducción del déficit de enfermeras profesionales, cuya actividad es fundamental en los programas de prevención de enfermedades, promoción de la salud, y en la prestación de la mayoría de los servicios básicos de los paquetes clínicos y de salud pública necesarios para dar cumplimiento a los objetivos del milenio. Alfa Funda Enfermería fortalecerá la capacidad del personal académico de las instituciones de educación superior de Argentina, El Salvador, Paraguay y Perú para elaborar las bases de una propuesta curricular que respete la diversidad cultural de las comunidades y la autonomía de las instituciones, y permita avanzar en la definición conjunta por competencias y en la armonización regional de los currículos de profesionalización. Se contará con la transferencia de conocimientos y experiencias de la Universidad Pública de Navarra (España) y la Università degli Studi di Pavia (Italia) en la selección de las mejores estrategias y en la utilización de simuladores y otros recursos tecnológicos. Para más información, contactarse con Fernanda Castañares fcastanares@isalud.edu.ar

Revisión curricular de las carreras de Enfermería y Nutrición

Actualmente, la Secretaría Académica de la Universidad se encuentra desarrollando la revisión de planes de estudio del área de Enfermería, con el objetivo de fortalecer una formación que privilegie la reflexión sobre la práctica. Asimismo, en el 2011 inició el análisis y evaluación de la propuesta curricular vigente en la Licenciatura de Nutrición para desarrollar acciones de fortalecimiento y mejora de la carrera, ligadas a la proyección profesional de los estudiantes y graduados. Para más información: academica@isalud.edu.ar

Visita del Dr. Cormillot a los alumnos de Misiones



El pasado 10 de febrero, el Dr. Alberto Cormillot, director de carrera del área de Alimentos y Nutrición, visitó a los alumnos de la Universidad Gastón Dachary con el propósito de dar inicio al último año de cursada de la primera cohorte dictada en convenio con nuestra Universidad. Durante la actividad, Cormillot se reunió con docentes, estudiantes y coordinadores académicos para implementar la organización del tramo final de la carrera, además de resaltar su visión estratégica en los futuros profesionales.

Registro de especialidades en Sistemas y Administración Hospitalaria

Les notificamos que por Resolución 1337/2011 del Ministerio de Salud de la Nación, la Especialización en Sistemas de Salud y Seguridad Social, y la Especialización en Administración Hospitalaria fueron ingresadas al registro de especialidades multiprofesionales en las categorías de salud pública y gestión de servicios de salud. Este reconocimiento es resultado del trabajo que el Ministerio lleva adelante en consonancia con la dinámica de la formación superior, las actualizaciones periódicas por la evolución científica y las necesidades de recursos humanos.

Nuevo posgrado en Prevención de Riesgos Laborales

En agosto, ISALUD dará inicio a su nueva Especialización en Prevención de Riesgos Laborales, de 2 años de duración. La carrera fue pensada para fortalecer la preservación de la salud y la integridad psicofísica de los trabajadores, con diseño de políticas de gestión en organismos gubernamentales y establecimientos privados. Su plan de estudios propone definir las necesidades de seguridad en el medio ambiente de trabajo, a fin de controlar y corregir los riesgos potenciales, investigar la siniestralidad laboral, la legislación comparada, y fortalecer el impacto de estrategias preventivas. Con una modalidad de cursada presencial intensiva mensual, abordará, entre otros temas, los sistemas de prevención y protección, la psicología del trabajo, la ergonomía, la higiene industrial y los factores ambientales contaminantes. Para informes e inscripción, contactese a posgrados@isalud.edu.ar o al (011) 5239-4022/15/33.

Formación y Actualización Pedagógica 2012

En el marco del Programa de Formación y Actualización Pedagógica 2012, el 23 de marzo la Secretaría Académica realizó el taller "Programación de la Enseñanza" para los docentes de la Universidad. Esta actividad se sumó a los beneficios otorgados al plantel de profesores, quienes este año seguirán recibiendo el 50% de descuento en las cuotas del Profesorado Universitario.

Nuevas carreras: Gestión Ambiental, Kinesionología y Fisiatría

El 2 de mayo ISALUD iniciará las inscripciones para sus nuevas carreras de grado, a iniciar el próximo agosto: Tecnicatura y Licenciatura en Gestión Ambiental, y Licenciatura en Kinesionología y Fisiatría. La creciente toma de conciencia sobre la relación entre las actividades humanas y el medio ambiente, dio nacimiento a un nuevo paradigma que propone una mirada atenta a la interconexión e interdependencia entre el mundo natural, el socioeconómico, el ambiental, y el desarrollo de un pensamiento complejo. La carrera en Gestión Ambiental está vinculada al surgimiento de este nuevo paradigma de conocimiento. Por su parte, la licenciatura en Kinesionología y Fisiatría proyecta un profesional que intervenga en todas las actividades profesionales y/o científicas vinculadas con los procesos de restauración de las capacidades de las personas y actúe, directa o indirectamente, sobre el tratamiento, rehabilitación, prevención e integración, para lograr una inserción completa de la persona en la sociedad, en áreas de ortopedia y traumatología, reumatología, pediatría, cirugía general, cardiología, deportología, neurología y todas las especialidades médico quirúrgicas, tanto en el ámbito público como en el privado.

Informes en el +54 11 5239-4015/22/33 o

en informes@isalud.edu.ar

Cursos cortos 2012

Durante el primer cuatrimestre, la Secretaría de Extensión Universitaria dará inicio a los nuevos cursos en "Desarrollo de competencias para la Gerencia en Salud"; "Supervisión y Auditoría de la Gestión de Programas Públicos de Salud"; "Mediación de Salud"; y "Auditoría de las Prestaciones de Discapacidad". En su oferta virtual, sumará a la vigente las propuestas de "Dirección de Proyectos y Relaciones Interpersonales en las Instituciones" y "Recursos Humanos". Más información en www.isalud.edu.ar

Video institucional en **YouTube**

A quienes no vieron el video institucional de ISALUD producido para celebrar el vigésimo aniversario de su fundación, les contamos que podrán encontrarlo en nuestra página web o en el buscador de Youtube con tan sólo poner ISALUD video institucional.

Venezuela 847 ya es una realidad en acción

Con suma felicidad les contamos que se inauguraron las oficinas de la nueva

sede porteña de Venezuela 847, donde se encuentran

desarrollando sus actividades la secretaría de extensión universitaria, la secretaría de ciencia y técnica, el departamento de comunicación y marketing, las coordinaciones de carreras de posgrados y el Espacio de Arte ISALUD. Asimismo, se ha trasladado a la planta baja de esta locación el Centro de documentación "Dr. Néstor Rodríguez Campoamor" para brindar un mayor espacio de reunión a todos los alumnos y una mejor organización del registro bibliográfico. Esta sede cuenta, además, con una nueva sala de profesores y cinco aulas para el dictado de los cursos del Departamento de Capacitación Permanente.



Gerontología: actividades 2012

Para este 2012 la Dirección de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de ISALUD y el grupo de ex alumnos Geronto han desarrollado una importante agenda de actividades. El 20 y 21 de abril realizarán el Simposio internacional "Hacia una longevidad saludable", en organización conjunta con la Asociación Médica Platense y la Universidad Nacional de La Plata. En mayo, la directora del posgrado, Mg. Silvia Gascón, representará a la Universidad en la reunión de seguimiento del Plan Internacional de Madrid, a desarrollarse en Costa Rica, donde presentará el proyecto de Ciudades amigas con los mayores. Junio será un mes cargado de eventos en la materia, ya que se proyecta desarrollar la reunión sobre Apoyos domiciliarios para personas mayores dependientes, con expertos de España,

Francia y Canadá; el Curso para directivos de instituciones y programas gerontológicos; y el lanzamiento del Observatorio de longevidad. En octubre, el grupo de trabajo cerrará su ciclo de actividades con el Seminario sobre enfermedades no transmisibles y expectativa de vida saludable. Recordamos, también, que el pasado 30 de marzo, este equipo académico representó a ISALUD en la firma del Convenio para la constitución del Consorcio de Universidades sobre Salud Pública y Envejecimiento, con sede en La Habana, Cuba, y el patrocinio de la Organización Panamericana de la Salud (OPS-OMS), el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS) y la red de investigadores de Estados Unidos. Además, el 11 de abril inició el proyecto de Ciudades amigas de los mayores en conjunto con el gobierno de la provincia de Chaco, para aplicarlo en la ciudad de Resistencia.



CERMI SALUD S.A.
Centro de Rehabilitación Médica Integral

ATENCIÓN AMBULATORIA INFANTO-JUVENIL DE LA DISCAPACIDAD

ATENCIÓN INTERDISCIPLINARIA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

CERMI SALUD S.A.

Av. Rivadavia 4684. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Teléfono: 4901-7800 / 4042 / 9081

Av. Córdoba 3534. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Teléfono: 4862-0204 / 4861-6747

Mail: direccion@cermisalud.com.ar y

coordinacion@cermisalud.com.ar

Web: www.cermisalud.com.ar

De la rehabilitación basada en la comunidad (RBC) hacia un desarrollo inclusivo basado en la comunidad



En el marco del Ciclo de Debates Saludables organizado por el 20º aniversario de la Fundación ISALUD, el pasado 21 de noviembre la Universidad convocó al Dr. Armando Vázquez Barrios, especialista en Rehabilitación de la Organización Panamericana en Salud (OPS/OMS) y la Dra. Grisela Olivera Roulet, Directora del Servicio Nacional de Rehabilitación (SNR), con

el fin de abordar las transformaciones, oportunidades y retos que encuentran las personas con discapacidad para alcanzar una vida de calidad dentro de su comunidad. Asimismo, los profesionales presentaron las herramientas implementadas para la realización de tal objetivo a nivel individual, organizativo y sistémico, tanto en el ámbito de las políticas públicas como en el de la gestión y los nuevos modelos de prestación de servicios.

“RBC, una estrategia para el desarrollo inclusivo” fue la temática abordada por Vázquez, mientras que Olivera Roulet se refirió a “La importancia del rol del SNR como representante del Nodo Sur del Comité Coordinador ante la Red de RBC de las Américas”, además de sintetizar el trabajo que viene desarrollando el organismo con el otorgamiento nacional del nuevo Certificado de Discapacidad.

Malvinas: debate y espacio de arte



En el contexto del 30º aniversario de la guerra por Malvinas, el 12 de abril el rector honorario de ISALUD y embajador argentino en Chile, Dr. Ginés González García, brindará la disertación “Malvinas: una oportunidad para la paz”. La misma se enmarcó en la inauguración de la muestra de arte interdisciplinar “Acercando Malvinas”, donde exponen los artistas Pablo Bonifacini, Cecilia Rabaudi y Mónica Chames. La muestra podrá visitarse hasta fines de mayo en las instalaciones de Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires.



Médicos en alerta roja

Les informamos que próximamente Ediciones ISALUD culminará la impresión de un nuevo libro que abordará la profesión médica, con eje en los ideales de la vocación y los obstáculos para ejercerla. Escrito por el Dr. Ginés González García, la Dra. Claudia Madies y el Lic. Mariano Fontela, sostiene que “en los últimos años hubo cambios en el perfil epidemiológico de la población argentina, y también los hubo culturales, en las relaciones laborales y en el conocimiento médico. Cambiaron las enfermedades prevalentes, la estructura socioeconómica del país, los conocimientos disponibles y la forma de trabajar (...). Si son tantos factores exógenos que afectan la profesión de la medicina, no se puede seguir siendo endógeno en la búsqueda de las soluciones. (...) Hoy se acepta que la Argentina no necesita más médicos, sino mejores médicos. Lo lograremos si conseguimos eliminar las inmensas rigideces que existen en el sistema de formación en salud (...). La gente vive más vida y mejor vida. Todavía no estamos transmitiendo como sistema la importancia de estos cambios. (...) El colapso es especialmente notorio dentro de la atención primaria de la salud, tanto en los países pobres como en los ricos. Las fallas son sistémicas, los profesionales no están capacitados para mantenerse competitivos y se convierten en meros administradores de la tecnología, exacerbando arraigadas dificultades tales como la falta de voluntad para dar servicio en comunidades rurales marginales. Los profesionales se están quedando cortos en las competencias apropiadas para el efectivo trabajo en equipo y no están ejerciendo un liderazgo para transformar los sistemas de salud”. En relación con lo anterior, esta nueva publicación de ISALUD reconoce la madurez del sistema de formación educativo y las autoridades sanitarias para entender los desafíos pendientes de quienes tienen mayores responsabilidades en la rectoría de los proyectos de salud y sociedad, pero también en las nuevas generaciones que se vincularán con ellos.